

El fuego aceleró su huella: incendios forestales aumentaron en la región de Coquimbo

Por René Martínez Rojas

Para Bomberos, Conaf y Carabineros, enfrentar un incendio forestal es un desgaste en todo sentido de la palabra. Y por culpa muchas veces de la irresponsabilidad de algunos.

Y aunque por fortuna nada comparado con lo que ocurrió en el sur, las estadísticas en la región de Coquimbo tampoco son para aplaudir. Por eso la preocupación, porque según la estadística que entrega semanalmen-

Van 68 afectaciones, lo que equivale a un 26% de incremento en comparación con el periodo 2024-2025, que contabilizó 54. Sin embargo, la acción rápida y adecuada alerta, ha permitido que haya disminuido considerablemente la cantidad de hectárea destruida.

te CONAF, existe un incremento de los incendios forestales.

«Y eso nos tiene nerviosos y preocupados, pues vemos que las campañas que hemos dado a conocer no han llegado y no hemos conseguido la confianza respecto a ser más responsables con el manejo del juego», reconoce Ángelo Hernández, director regional de SENAPRED (Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres).

Sí agradece que no han tenido personas fallecidas, «pero estamos hablando de un daño del que no nos recuperamos fácilmente en cuanto a la biodiversidad».



■ ACCIÓN RÁPIDA

A todas luces una mala noticia respecto de que no se ha logrado «la sensibilización de las personas y que tomen la conciencia del manejo del juego, con gente que manipula herramientas, que generan chispa y no toman las medidas de precaución».

Pero dentro de lo malo, algo positivo. Y es que no ha aumentado la cantidad de hectáreas afectadas. Al contrario, ha disminuido en un porcentaje bastante significativo.

«La lectura de este antecedente nos dice que las medidas que ha adoptado CONAF con el apoyo permanente que tenemos con el cuerpo de bombero en general de la región, hace que tengamos estas estadísticas. Esa acción rápida y la adecuada alerta, pese al aumento de incendios forestales, ha permitido que hayamos disminuido considerablemente la cantidad de hectáreas afectadas», precisa.

Un saldo positivo y lo mismo el hecho de contar con una aeronave de parte de CONAF hasta fines de marzo, «que nos da el respaldo para mover las brigadas forestales rápidamente», agrega.

Otra dificultad es aún no darse cuenta de cuál es el nivel de pérdida de dinero tanto regional como país.

Explica Hernández que una hora de vuelo de un helicóptero cuesta más de tres mil dólares, «eso quiere decir que cada vez que uno ve volar el helicóptero de CONAF tratando de apagar un incendio, estamos perdiendo más de 3 millones de pesos. Esto, sin considerar todo lo que está gastando bomberos, CONAF y el desgas-

te del material. Es un presupuesto alimentado por el Estado, pero el Estado somos todos nosotros que nos estamos gastando nuestros recursos que pueden ser empleados para otras cosas, lamentablemente por la irresponsabilidad de un grupo que no es muy significativo».

■ DISMINUCIÓN

Haciendo una comparación, en este periodo 2025-2026 los incendios forestales van en 68 y en 2024-2025 fueron 54.

«Eso quiere decir que existe un 26% de incremento en la cantidad de incendios. Mientras que en el daño a hectáreas tenemos 69.1 y en el periodo anterior llevábamos 325.6. Por lo que hemos disminuido en un 79% la superficie afectada por incendios forestales».

Esa es la buena noticia, advierte, «aunque no podemos quedarnos solo en eso, pues lo que nos preocupa es justamente que llevamos un 26% más de incendios forestales. ¿Sabe? Si no contáramos con los recursos que tenemos, con el profe-

La mayoría de las veces los siniestros suceden en esta época del año. En la región y en otras, normalmente la gente corre, sobre todo en el interior, a lugares donde corre un río y en zonas donde hay mucho cañaveral, los que ya están en condición de baja humedad.

Por lo tanto, la combustión de estos cañaverales es muy rápida y se expande rápidamente un incendio.

«La temperatura ambiente de un incendio forestal pasa de 36 grados cuando hay alta temperatura, cercana a los 1000 grados en cosas de 2 minutos, por lo que ese aumento en tan poco tiempo hace que la propagación sea prácticamente instantánea y por eso que corremos tanto riesgo respecto a que se produje un incendio con alta facilidad...».

sionalismo de estas instituciones como CONAF, Bomberos, Carabineros, más el apoyo del Ejército muchas veces con las brigadas de refuerzos forestales, no tendríamos la disminución de afectación».